

na, und was war dann —. Und dieser behielt recht. Denn der Kleine ging jetzt über zu der Partei. Das Proletariat muß der Ausdruck werden der Arbeiterklasse. Das Klassenbewußtsein der Arbeiterschaft ist nicht scharf genug geprägt. Der Pflock, um den das Klassenbewußtsein sich bildet. Sammelpunkt der Arbeiterklasse. Waffe gegen die Ausbeuter. Doppelte Arbeit, dreifache Arbeit muß noch geleistet werden. Wir sind noch weit entfernt, schrie er außer Atem. Er sprach zu einer entgeisterten Menge. Die starrte ihn an. Kein Kontakt mehr, er war doch ein guter Redner. Aber weiter. Er eiferte weiter. Er enthüllte die Lage im Lande. Die beiden Parteien, die großbürgerlichen und die Kleinbürgerlichen hatten um die Macht gerungen, wie schon so oft. Die Arbeiterklasse steht in der Mitte, um zerrieben zu werden. Fast schien es wieder so. Regierungen hatten gewechselt, der Kampf wogte noch, aber nirgends trat die Arbeiterschaft für sich selbst auf, nur im Schlepptau der anderen. Nur an einzelnen Orten, auch hier im Hafen, gehen die Versuche darüber hinaus. Dort wird noch gekämpft. Wir wissen nicht, wie es steht. Lernt daraus. Prägt euch das ein. Macht die Partei stark. Wir wollen das nicht hören, schrie da einer laut. Das gab das Signal. Wo ist denn die Partei. Wir wissen hier nichts von der Partei. Wir kämpfen schon die ganze Woche und ohne Partei. Die Partei ist nicht da, wenn sie nötig gebraucht wird. Das ganze Jahr läßt sich niemand sehen. Wir Arbeiter nehmen das Heft selbst in die Hand. Wir sind alle Arbeiter und wenn wir nur wollen, dann geht's. Alle schrieen durcheinander. Ihr wollt uns verraten, schrie wieder einer über die anderen hinweg. Es gab einen wüsten Tumult. Aber der Kleine war zäh. Er setzte sich wieder durch. „Damit ihr eben als ein Ganzes schlagkräftig werdet, ist die Partei“, schrie er jetzt. „Sie schafft die Armee der Arbeiter gegen die Armee der Bürger.“ Das beruhigte sie wieder. Das stimmt, dachten sie, das muß sein. Die Partei verbindet eben, hörten sie wieder. Aber zuletzt störte sie alles, schließlich immer mehr. Und jetzt, und jetzt — schrieen sie. Immer dringlicher. Die Schreier wurden schon ein Chor. Der Redner wollte gerade